## Mgr Delassus et la démocratie

## par Hugues Bousquet

Dans la pratique, la Révolution progresse en distillant les erreurs de la fausse démocratie moderne. Mgr Henri Delassus l'a bien compris, et il indique aussi les principales vérités enseignées par l'Église sur la société qui nous immunisent contre ces erreurs. Hugues Bousquet résume ici l'enseignement sur cette question, tel qu'il est contenu dans le livre Vérités sociales et erreurs démocratiques 1.

On trouvera une confirmation des analyses de Mgr Delassus dans l'article de Philippe Girard sur « le drame du ralliement » un peu plus loin dans ce numéro.

Le Sel de la terre.

## Introduction

A THÉOLOGIE EST LA PREMIÈRE DES SCIENCES, et toutes les autres (surtout les sciences économiques et sociales, qui rentrent dans l'ordre des sciences morales) sont fausses, au moins dans leurs conséquences pratiques, lorsqu'elles ne marchent point d'accord avec elle <sup>2</sup>.

Cette pensée de Le Play s'accorde bien avec la manière dont Mgr Delassus envisage le sujet de son livre, en soi profane (politique, économique, social): les thèses développées en la matière seront subordonnées aux vérités théologiques. Rappel salutaire, donc, de la subordination de l'ordre temporel à l'ordre spirituel, à l'heure où la plus grande partie du clergé, gagnée aux idées libérales, prêche la séparation de l'Église et de l'État.

Ce parti pris en faveur de Dieu affiché d'emblée prépare à la lecture de l'ouvrage, affirmant nettement le lien direct entre la forme de la société

<sup>1 —</sup> Mgr Henri DELASSUS, *Vérités sociales et erreurs démocratiques*, Lille, Desclée De Brouwer, 1909, réédité en 1986 par les Éditions Sainte-Jeanne d'Arc et en 2011 par les éditions Saint-Rémi (les références sont données selon cette édition).

<sup>2 —</sup> Frédéric Le Play, Lettre du 25 mars 1875 (cité en exergue sous le titre « Vérités sociales et erreurs démocratiques » dans le livre que nous analysons).